
ANO 2 - Nº 411 - Manaus, Sexta-feira, 1 de novembro de 2024 R$1,00

Aponte a câmera do 
seu celular para o QR 

Code e acesse a versão 
digital do Jornal

@vanguardadonorte /portalvdn /vanguardanorte /@vanguardadonorte vanguardadonorte.com.br

DIVULGAÇÃO

Adjuto Afonso 
ressalta importância 
da reforma tributária 
e da manutenção das 
vias fluviais

Proibição da 
Mancha Verde: 
especialistas 
analisam 
impactos no 
futebol brasileiro

O direito à propriedade impulsiona a cidadania e desenvolvimento urbano no Estado

LEGISLATIVO 

TORCIDAS ORGANIZADAS

Brasil tem 7 milhões de pessoas desocupadas; 
dados são da Pesquisa Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua

Desemprego cai 
para 6,4% entre 
julho e setembro

Escolas buscam soluções 
para regular o uso de 
celular pelos alunos

Lessa é 
condenado a 78 
anos de prisão; 
Élcio terá pena 
de 59 anos

IBGE NORMA NACIONAL CASO MARIELLE

CIDADES 4

DIVULGAÇÃO

POLÍTICA 6

ESPORTES 10

ECONOMIA 7

BRASIL 8

ÚLTIMAS 2

“Ritmos e Cores pela 
Inclusão” no palco do 
Teatro Amazonas

“AS ARTES SEM DIFERENÇAS”

CULTURA 9

DIVULGAÇÃO

Regularização fundiária avança e garante 
direito à propriedade para milhares de famílias

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO



redacao@vanguardadonorte.com.br | Redção

O júri popular ini-
ciado na manhã de 
quarta-feira (30), en-
cerrou nesta quinta-
-feira (31), com a lei-
tura da sentença pela 
juíza Lúcia Glioche

Os ex-sargentos da 
Polícia Militar do 
Rio de Janeiro Ron-
nie Lessa e Élcio de 

Queiroz foram condenados à 
prisão pela morte da vere-
adora Marielle Franco e do 
motorista Anderson Gomes, 
na noite de 14 de março de 
2018, na região central do 
Rio de Janeiro.

Ronnie Lessa foi conde-
nado a 78 anos e 9 meses. 
Élcio de Queiroz a 59 anos 
e 8 meses. Os dois também 
foram condenados a pagar 
juntos R$ 706 mil em inde-
nização por dano moral para 
cada uma das vítimas.

O júri popular começou na 
manhã de quarta-feira (30) e 
foi encerrado nesta quinta-
-feira (31), com a decisão 
dos jurados pela condena-
ção dos responsáveis pela 
morte de Marielle.

Os réus prestaram depoi-
mentos e assistiram ao julga-
mento por videoconferência 
da cadeia onde estão presos. 
Lessa está detido no Comple-
xo Penitenciário de Tremem-
bé, em São Paulo, enquanto 
Queiroz está no Complexo 
da Papuda, presídio federal 
em Brasília.

A sessão do julgamento co-
meçou às 10h desta quarta-
-feira (30), no 4º Tribunal 
do Júri da Justiça do Rio de 
Janeiro, e ocorreu mais de 
seis anos depois do atenta-
do. Marielle foi atingida por 
três tiros na cabeça e um no 
pescoço e Anderson levou 
três tiros nas costas. Mariel-
le foi atingida por três tiros 
na cabeça e um no pescoço 
e Anderson levou três tiros 
nas costas.

Durante o primeiro dia 
de julgamento, além dos 
réus Ronnie Lessa e Élcio 
de Queiroz, foram ouvidas 
nove testemunhas, sendo 
sete indicadas pelo Minis-
tério Público estadual e duas 
pela defesa de Ronnie Lessa. 
A defesa de Élcio Queiroz 
desistiu de ouvir as teste-
munhas que requereu.

No segundo dia de julga-
mento, os promotores do 
Ministério Público do Rio de 
Janeiro (MPRJ) apresentaram 
seus argumentos sobre as 
investigações do assassinato. 
Em seguida, os advogados da 
defesa de Ronnie Lessa e Élcio 
Queiroz também realizaram 
suas alegações.

Promotoria
O segundo dia de jul-

gamento se iniciou nesta 
quinta-feira (31) pela ma-
nhã. Durante o segundo dia 
do julgamento dos réus, o 
promotor de Justiça Eduardo 
Martins afirmou que o obje-
tivo do atirador, o ex-policial 
militar Ronnie Lessa, era ma-
tar todas as três pessoas que 
estavam no carro das vítimas, 
e não somente a parlamentar.

Na visão do promotor, ao 
matar todos os ocupantes do 
automóvel, Lessa pretendia 
promover uma queima de 
arquivo. “Se eu deixo o mo-

4º Tribunal do Júri da Justiça do Rio de Janeiro

Últimas
Caso Marielle: Lessa é condenado a 78 
anos de prisão; Élcio terá pena de 59 anos

torista vivo, ele pode anotar 
minha placa, pode dizer para 
que lado o carro dobrou, pode 
ligar para o 190 e dizer: ‘corre 
atrás dessa placa que foi quem 
acabou de disparar’.”

Durante a fala do promo-
tor, o Ministério Público tam-
bém apresentou imagens de 
como ficou o carro das víti-
mas após o ataque. O intuito 
da apresentação foi tentar 
convencer os jurados de que 
os réus não queriam deixar 
nenhum dos ocupantes do 
carro vivo.

O Ministério também exi-
biu o conteúdo das pesquisas 
na internet de Ronnie Lessa. 
Ele utilizou a rede para fazer 
buscas relacionadas ao crime, 
segundo as investigações.

Defesa
No segundo dia de julga-

mento, as defesas de Ronnie 
Lessa e Élcio Queiroz tam-
bém realizaram suas susten-
tações orais. Os advogados 
pediram as condenações de 
seus clientes, mas solicita-
ram que fossem feitas de 
forma “justa”.

O advogado de Ronnie 
Lessa, Saulo Carvalho, des-
tacou que a delação de seu 
cliente foi fundamental para 
o avanço das investigações e 
para identificar os mandantes 
do crime.

“Peço a condenação, mas 
que seja justamente, pelos 
atos que ele de fato come-
teu”, declarou.

Carvalho explicou ainda 
que Lessa queria colabo-
rar, mas desconfiava das 
autoridades locais. Com a 
entrada da Polícia Federal 
no caso, ele decidiu fazer 
a delação premiada.

A advogada de Élcio Quei-
roz, Ana Paula Cordeiro, des-
tacou que seu cliente desco-
nhecia Marielle Franco e só 
soube que ela seria a vítima 
momentos antes do crime. 
Ela também solicitou que a 
condenação fosse “na me-
dida de sua culpabilidade”.

A defesa pediu uma pena 
menor para Élcio em relação 
a Ronnie Lessa, alegando que 
“Ronnie planejou o crime, 
adquiriu o carro, preparou a 
arma e a munição, e foi quem 
efetuou os disparos”.

“Elcio apenas dirigiu o ve-

ículo no dia 14 de março de 
2018. A responsabilidade de 
Élcio é muito menor do que 
a de Ronnie”, complementou 
a advogada.

Depoimentos
Durante o primeiro dia 

de julgamento, a primeira 
a falar foi a assessora Fer-
nanda Chaves, sobrevivente 
do atentado. Ronnie Lessa e 
Élcio de Queiroz foram des-
conectados da sessão virtual 
por pedido da testemunha.

Chaves narrou o que lem-
bra daquela noite de 14 de 
março de 2018. Segundo a 
assessora, Marielle não disse 
absolutamente nada depois 
de ser atingida.

Fernanda percebeu que 
Anderson esboçou uma re-
ação de dor e soltou do 
volante. Marielle ficou imó-
vel. A testemunha recordou 
que estava sem cinto de se-
gurança, por isso conseguiu  
se abaixar.

Depois da assessora, de-
puseram:

Marinete Silva, mãe de Ma-
rielle

Mônica Benício, viúva de 
Marielle

Ágatha Arnaus, viúva de 
Anderson

Carlos Alberto Paúra Júnior, 
investigador

Luismar Cortelettili, agente 
da Polícia Civil do Rio

Carolina Rodrigues Linha-
res, perita criminal

Guilhermo Catramby, dele-
gado da PF

Marcelo Pasqualetti, poli-
cial federal

Réus
Após o depoimento das 

nove testemunhas, os réus 
também foram ouvidos. O 
primeiro a se pronunciar foi 
Ronnie Lessa. Ele afirmou que 
a motivação para executar a 
vereadora foi financeira e que 
ganharia R$ 25 milhões para 
cometer o crime. Ele também 
pediu desculpa às famílias 
das vítimas.

“Fiquei cego; minha parte 
eram R$ 25 milhões. Podia 
falar assim: era o papa, que 
eu ia matar o papa, porque 
fiquei cego e reconheço. Vou 
cumprir o meu papel até o 
final, e tenho certeza de que 

a Justiça será feita”, afirmou 
o ex-policial.

O depoimento de Élcio de 
Queiroz foi o último da ses-
são. Ele afirmou que não 
tinha conhecimento de que 

se tratava de um homicídio 
até o dia do crime.

“No momento em que per-
cebo que era um homicídio, 
foi quando ele estacionou e 
falou: agora você tem que 
me ajudar. Ele vai para trás 
eu olho no retrovisor e ele 
[Lessa] está se equipando, 
ele tira da bolsa a submetra-
lhadora e coloca um silencia-
dor”, afirmou o réu.

Queiroz também descre-
veu a dinâmica do crime, 
disse que, no momento, acre-
ditava que apenas a verea-
dora havia sido morta.

“O carro de Anderson es-
tava parado transversal à 
rua. O Ronnie falou: ‘É ago-
ra, emparelha’. Quando ele 
falou, eu fui em direção ao 
carro, deixo o meu vidro do 
motorista ficar paralelo ao 
vidro do carona. O Ronnie 
já tinha abaixado o vidro e 
eu só escutei os disparos; 
foi uma rajada”, comple-
mentou Queiroz.

Relembre o caso
O assassinato da verea-

dora Marielle Franco e do 
motorista Anderson Gomes 
ocorreu em 14 de março de 
2018, quando Ronnie Lessa 
convidou Élcio Queiroz para 
participar do crime.

Após seguir o carro de Ma-
rielle, Lessa disparou 13 ve-
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zes contra o veículo. Quatro 
disparos acertaram a cabeça 
da vereadora e três alvejaram 
Gomes. Uma assessora que 
estava com elas se feriu com 
estilhaços, mas sobreviveu.

Ronnie Lessa e Élcio Quei-
roz foram presos em março 
de 2019. As investigações 
revelaram que o crime foi 
motivado por disputas de 
poder envolvendo milícias 
no Rio de Janeiro.

As investigações conti-
nuaram, em julho de 2021, 
Ronnie Lessa e outros foram 
condenados por destruição 
de provas relacionadas ao 
assassinato. Em agosto de 
2022, o STF decidiu que Lessa 
enfrentaria júri popular.

A investigação foi dividida 
em duas frentes, uma delas 
federalizada e novos suspei-
tos foram identificados.

Em março de 2024, três 
indivíduos foram presos 
como supostos mandan-
tes do crime: Domingos 
Brazão, Chiquinho Brazão 
e Rivaldo Barbosa.

Os acusados negaram 
envolvimento, mas Ronnie 
Lessa afirmou em delação 
premiada que receberam 
ofertas financeiras para a 
execução de Marielle, desta-
cando a atuação das milícias 
na disputa por terras no Rio 
de Janeiro.

DIVULGAÇÃO
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Um estudo da ONG WWF-Brasil indica que quatro bacias da Amazônia, onde estão 
territórios indígenas sob ameaça do garimpo ilegal, apresentam grande risco de con-
taminação por mercúrio, acima de níveis considerados seguros.

Os resultados indicam um “risco extremamente alto” de contaminação em mais 
da metade das sub-bacias analisadas. A projeção foi feita a partir de um modelo de 
probabilidade, desenvolvido pela Agência de Proteção Ambiental dos Estados Unidos.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazonas está investindo mais de R$ 3,1 milhões em obras de reforma e revitali-
zação e na instalação de equipamentos de última geração, no Hospital e Pronto-Socorro (HPS) 28 
de Agosto, na zona centro-sul de Manaus.

A unidade, da Secretaria de Estado de Saúde (SES-AM), atende, aproximadamente, 10 mil pacien-
tes por mês. Realiza procedimentos de alta complexidade e possui um Centro de Tratamento de 
Queimados (CTQ) referência na região Norte. Este ano, de janeiro a setembro, a unidade já realizou 
1.843.269 de exames, considerando os clínicos e os de imagens, considerados de alta complexidade.

Editorial

O PT só confirmou apoio 
ao deputado Hugo Motta na 
disputa pela presidência da 
Câmara após o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva dar 
sinal verde para a deputada 
Gleisi Hoffmann (PT-PR) e 
para o líder da bancada na 
Câmara, Odair Cunha (PT-
-MG). Os dois se reuniram 
com Lula poucas horas antes 
do anúncio.

O Planalto queria mais 
tempo de negociação. O 
risco de chegar depois na 

disputa e acabar de fora 
acordos fechados com Mot-
ta, no entanto, convenceram 
Lula de antecipar a escolha.

A portas fechadas, Hugo 
Motta disse aos petistas que 
dará mais previsibilidade so-
bre as votações e maior 
participação das bancadas. 
Atualmente, o presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
enfrenta críticas pela centra-
lização da pauta.

Segundo apurou a CNN, 
Motta prometeu ao parti-

do de Lula evitar as cha-
madas ‘pautas bombas’, 
que podem desestabilizar 
o governo. Petistas teriam 
pedido foco em matérias 
econômicas, deixando de 
lado as chamadas pautas 
de costume.

Sobre o PL da Anistia, Hugo 
Motta manteve a resposta 
que já deu publicamente 
com endosso a uma de-
cisão de Lira para criação 
de uma Comissão Especial 
para discutir o assunto. A 

expectativa do governo é 
que, uma vez eleito, Hugo 
Motta atue para enterrar o 
projeto.

TCU
Motta também formalizou 

na reunião a promessa de 
apoiar um candidato do PT 
para a próxima vaga no Tri-
bunal de Contas da União. 
A expectativa é de que o 
ministro Augusto Nardes 
antecipe a aposentadoria de 
2027 para 2026, o que abri-

ria espaço para uma nova 
indicação do Congresso. A 
presidente do PT, Gleisi Ho-
ffman, e o líder Odair Cunha 
são nomes cotados.

Além do PT, PP, PL, MDB, 
PcdoB, Podemos e União 
Brasil já decidiram pelo 
apoio ao líder do Repu-
blicanos. Com isso, Hugo 
Motta garante a maioria 
formal na disputa. Para ser 
eleito presidente da Câmara, 
um deputado precisa de no 
mínimo 257 votos.

Lula validou escolha do PT por Hugo Motta para sucessão na Câmara

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário da Unidade Gestora de Projetos Especiais – UGPE

O Amazonas Meu Lar, do 
Governo do Estado, já conta 
com 36 empreendimentos 
credenciados e a oferta de 
4.432 unidades habitacio-
nais às famílias cadastradas 
e elegíveis, que buscam fi-
nanciamento para moradia 
própria. Esses empreendi-
mentos estão disponíveis 
para a linha de atendimento 
denominada Subsídio Entra-
da do Meu Lar. Quem estiver 
interessado nessa linha vai 
poder tirar todas as dúvidas 
e fazer negócio no 1º Feirão 
do Amazonas Meu Lar, que 
acontece nos dias 16 e 17 
de novembro.

Essa modalidade que está 
sendo o foco atual do pro-
grama, consiste no subsídio 
concedido pelo Governo do 
Amazonas para auxiliar as fa-
mílias no pagamento da en-
trada do financiamento do 
imóvel. É direcionada a quem 
está realizando a compra 
através do Programa Minha 
Casa, Minha Vida (MCMV), 
na linha Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS).

O Programa Amazonas 
Meu Lar já havia credenciado 
12 empreendimentos para 
essa linha de atendimen-
to, em 2023, com a oferta 
de 1.106 unidades habita-
cionais. Agora, o governa-
dor Wilson Lima anunciou 
a adesão de mais 24 em-

preendimentos, com 3.326 
unidades disponibilizadas. É 
uma ótima notícia, que am-
plia o leque de ofertas e as 
facilidades para a realização 
do sonho da casa própria. 

Os 24 novos empreendi-
mentos anunciados são de 
cinco empresas: J Nasser 
Engenharia, Construtora 
Capital, Rio Aripuanã Em-
preendimentos Imobiliários, 
Construtora Direcional e 
MRV Engenharia, creden-
ciadas por meio do edital 
06/2024. O processo de cre-
denciamento foi conduzido 
pela Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb) e a 
Superintendência Estadual 
de Habitação (Suhab). Os 
dois órgãos integram o Pro-
grama Amazonas Meu Lar, 
junto com a Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE) 
e a Secretaria de Estado das 
Cidades e Territórios (Sect).

Os novos empreendi-
mentos credenciados são: 
Prime Cidade Nova, Resi-
dencial Parque Alvorada,  
Realize Ajuricaba, Amazon 
Boulevard Classic, Conquista 
Jardim Botânico, Conquista 
Topázio, Conquista Via Nor-
te, Park Golf, Estilo Ponta 
Negra, Luar Ponta Negra, 
Estilo Golf, Parque Ville Or-
quídea, Vista Torres, Viva 
Vida Rio Amazonas, Mirante 

Cardeal, Residencial Jardim 
Bonsai, Residencial Tokio, 
Vista da Alvorada, Vista das 
Oliveiras, Vista do Oriente, 
Vista do Parque, Vista dos 
Cedros, Vista dos Jasmins e 
Vista dos Lírios. 

Os outros que já haviam 
sido credenciados são: Smart 
Tarumã, Smart Torquato, 
Smart Torquato 2, Vivendas 
do Campo Vila Club, Con-
quista Rio Negro, Parque 
Ville Violeta, Solar das Torres, 
Realize Torres, Vista das Oli-
veiras, Vista do Oriente, Vista 
dos Lírios e Vista Alvorada. 

O valor do subsídio a ser 
concedido pelo Governo 
do Estado é de R$ 35 mil 
para famílias da Faixa 1 do 
programa, que tenham ren-
da mensal bruta de até R$ 
2.850,00. Para a Faixa 2, com 
renda mensal bruta de R$ 
2.850,01 até R$ 4.700,00, o 
valor subsidiado é de R$ 30 
mil. Uma novidade, agora, é 
também a inclusão da Faixa 
3, com subsídio de R$ 20 
mil para famílias com renda 
mensal bruta de R$ 4.700,01 
até R$ 8.000,00. 

Quem for ao 1º Feirão 
do Amazonas Meu Lar, que 
acontecerá no Centro de 
Convenções Vasco Vasques, 
vai poder consultar as em-
presas credenciadas, conhe-
cer a estrutura dos empre-
endimentos e das unidades 

Amazonas Meu Lar ganha novas adesões, ampliando a oferta de moradia
habitacionais em oferta. 

Os interessados no finan-
ciamento que já estão pré-
-cadastrados no Programa 
Amazonas Meu Lar, a orien-
tação é para que atualizem 
os dados. As pessoas que 
ainda não fizeram o pré-
-cadastro, a boa notícia é que 
podem fazer a qualquer mo-
mento, porque esse serviço 
passou a ser mantido aberto, 
de forma permanente, desde 
o dia 18 de outubro. Tanto 
o pré-cadastro como a atu-
alização de dados devem 
ser feitos pelo site www.
amazonasmeular.am.gov.br 
ou pelo aplicativo SASI. 

No site também é possível 
verificar todos os empreen-
dimentos credenciados no 
programa, na linha Subsídio 
Entrada do Meu Lar. Ao rea-
lizar o pré-cadastro e iden-
tificar o empreendimento 
de seu interesse, a pessoa 
deve se dirigir à construtora 
responsável e passar pela 
avaliação financeira e de cré-
dito. Se o crédito for apro-
vado, a construtora realizará 
o processo para solicitar o 
certificado do subsídio, pelo 
Governo do Estado, fase que 
inclui a análise da equipe 
social da Suhab e da Sedurb. 
Uma vez aprovado, o inte-
ressado passa ao status de 
cadastrado elegível a essa li-
nha de atendimento, recebe 

o certificado para acesso ao 
subsídio e deve apresentá-lo 
ao agente financeiro. O cer-
tificado tem validade de 30 
dias, renovável por mais 10. 

Com todas essas boas no-
tícias, o Amazonas Meu Lar, 
que já é considerado o maior 
programa de habitação do 
Estado, chega ao final do 
ano com um volume enor-
me de oferta de soluções 
de moradia, que alcançam, 
em especial, as famílias que 
realmente precisam sair do 
aluguel e adquirir a casa 
própria. O programa atua 
em parceria com o Minha 
Casa, Minha Vida, do gover-
no federal. O investimento 
estimado, no total, é de R$ 
4,7 bilhões, somando re-
cursos do Estado, do FGTS 

e do Fundo Arrendamento 
Residencial (FAR).

O Amazonas Meu Lar já 
beneficiou, até o momento, 
22.760 famílias, sendo 5.827 
atendidas com soluções de 
moradia e 16.933 com re-
gularização fundiária. Ao 
todo, foram pagas 135.021 
soluções, em forma de bolsa 
moradia transitória e auxílio 
aluguel, bônus moradia, in-
denizações, auxílio moradia 
e subsídios emergenciais.

É um programa criado na 
gestão do governador Wil-
son Lima e que mostra o 
compromisso do Governo 
do Estado com habitação, 
com moradia popular, com 
o bem-estar da população. 
Sem dúvida, transforma vi-
das e marca um novo tempo.

Foto: Tiago Corrêa
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Cidades

O direito à propriedade 
impulsiona a cidadania 
e desenvolvimento ur-
bano no Estado

Com a meta de até 
2026 entregar mais 
de 10 mil títulos de 
propriedade, refor-

çando a segurança jurídica 
e o direito à moradia dig-
na para os amazonenses, 
a Secretaria de Estado das 
Cidades e Territórios (Sect), 
no Dia das Cidades, come-
morado no dia 31 de outu-
bro, destaca o impacto da 
regularização fundiária no 
Amazonas, onde milhares de 
famílias conquistaram a pos-
se definitiva de seus imóveis 
após anos de espera.

“A regularização fundiária 
realizada pela Sect vai além 
da entrega de documentos 
de posse. O título definitivo 
traz segurança jurídica, valo-
riza o imóvel e facilita o aces-
so a crédito para reformas 
e ampliação, assegurando 
também o direito à herança”, 
destaca a secretária Rena-
ta Queiroz. O ordenamento 
territorial, complementa ela, 
fortalece a economia local e 
transforma a vida de milhares 
de famílias, fazendo do direi-
to à propriedade um símbolo 
de dignidade e segurança  
no Amazonas.

Metas
A Sect planeja, até 2026, 

a emissão de 10.020 títulos 
definitivos de proprieda-
de, abrangendo as áreas 
de domínio estadual, tanto 
da capital e quanto do in-
terior. Cidades como Novo 

Meta e entregar até 2026 mais de 10 mil títulos de propriedade

DIVULGAÇÃO

Regularização fundiária avança e garante 
direito à propriedade para milhares de famílias

Airão (a 115 quilômetros), 
onde já foram entregues 
mais de 100 títulos defini-
tivos, no primeiro semestre 
deste ano, a previsão é de 
que mais 1.500 lotes sejam 
regularizados.

O processo de regulariza-
ção conta com um reforço 
significativo através do ter-
mo de cooperação técnica 
assinado em 2023 entre o 

estabilidade e novas opor-
tunidades de crescimento.

Acesso facilitado e orien-
tação aos cidadão

Para ampliar o acesso e 
a informação sobre o pro-
cesso de regularização, a 
Sect tem participado de 
eventos como o programa 
Governo Presente, realiza-
do em diversos bairros aos 
sábados. Segundo Renata 
Queiroz, essa abordagem 
permite que o atendimen-
to chegue diretamente à 
população, explicando a 
importância e os benefí-
cios do título definitivo. “O 
título é uma garantia real de 
propriedade, que oferece 
segurança jurídica e abre 
possibilidades de crédito 
para construção, reforma e 
ampliação. Além disso, as-
segura o direito à herança 
e valoriza a propriedade”, 
esclarece a secretária.

Programa Amazonas 
Meu Lar e parcerias com 
instituições

A regularização fundiária 
faz parte do Amazonas Meu 
Lar, maior programa habita-
cional do Estado, que desde 
2019 já concedeu 16.933 mil 
títulos de imóveis. Esse es-
forço é conduzido pela Sect 
em parceria com a Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), a Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb) 
e a Superintendência de 
Habitação do Amazonas 
(Suhab). O programa inte-
gra a política habitacional 
do governo Wilson Lima, 
que prioriza a segurança 
habitacional e o bem-estar  
dos amazonenses.
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Governo do Amazonas e 
a Corregedoria do Tribu-
nal de Justiça do Amazonas 
(TJAM), dentro do Programa 
Permanente de Gestão Fun-
diária e Sustentabilidade da 
Amazônia. “Essa coopera-
ção visa acelerar a regu-
larização fundiária urbana 
e rural e garantindo assim 
que os títulos de proprie-
dade sejam entregues aos 

requerentes já registrados”, 
destaca Renata Queiroz.

Transformação na vida 
das famílias amazonenses

A história de Lucilene Flo-
res, moradora do conjunto 
Boas Novas, representa bem 
a importância dessa regu-
larização. Após 23 anos de 
espera, Lucilene conseguiu o 
tão sonhado título definitivo 

de sua casa. “Com a graça 
de Deus e através da secre-
tária Renata e do governa-
dor Wilson Lima, hoje esse 
pedaço de chão é nosso”, 
emocionou-se Lucilene, mãe 
solo, que agora pode ofere-
cer um lar seguro para seus 
filhos. Casos como o de Lu-
cilene destacam o impacto 
da regularização fundiária na 
vida das famílias, garantindo 

Mais de 45 mil alunos da rede estadual 
do Amazonas realizam o Enem no domingo

EDUARDO CAVALCANTE

A prova mobiliza ações especializadas em escolas da rede estadual em 
todo o Amazonas

Mais de 45 mil alunos da 
rede estadual de ensino rea-
lizarão, no domingo (03/11), 
a primeira etapa do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem), principal prova de 
admissão à educação supe-
rior do Brasil. Organizado pelo 
Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep), o Enem 
mobiliza ações específicas de 
preparação em centenas de 
escolas em todo o Amazonas.

Esse é o caso da Esco-
la Estadual (EE) Roderick de 
Castello Branco, na zona 
leste de Manaus. Há onze 
anos no calendário escolar 
da unidade de ensino, o pro-
jeto “Todos na Universidade” 
traz para dentro do colégio a 
ambientação com as provas 
de ingresso às universidades 
desde a 1ª série do Ensino 
Médio, com a apresentação, 
para os estudantes, do Siste-
ma de Ingresso Seriado (SIS), 
da Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) e do Proces-
so Seletivo Contínuo (PSC), 
da Universidade Federal do 
Amazonas (UFAM).

E, por meio do projeto, os 
discentes da 3ª série do En-
sino Médio da unidade de 
ensino passam por um ano 
inteiro de preparação para o 

PROVAS DO ENEM

Enem. Com aulões bimestrais, 
os estudantes realizam simu-
lados, oficinas de redação, 
matemática, ciências exatas 
e da natureza.

“Realizamos a última oficina 
de redação do ano, porque a 
prova do próximo domingo já 
tem a parte escrita. Mas é um 
trabalho contínuo, para que 
eles entendam a importância 
do Ensino Superior. E por já 
termos uma tradição na es-
cola, essa consciência coletiva 
já está desperta”, destacou 
Lincoln Varela, professor de 
Língua Portuguesa da uni-
dade de ensino. O docente 
também destaca que a taxa 

de participação no Enem dos 
estudantes finalistas será de 
praticamente 100%.

A alta taxa de participação 
se dá aos mutirões de inscri-
ção mobilizados pela equipe 
docente da escola. Durante 
o período de inscrição, a sala 
de informática da unidade 
de ensino é disponibilizada 
para todos os estudantes. No 
último ano, a EE Roderick 
de Castello Branco aprovou 
mais de 30 alunos em uni-
versidades públicas, além de 
outros 60 conseguirem bolsas 
em universidades particulares 
por meio do Sistema de Se-
leção Unificada (Sisu).

Governo do Amazonas já qualificou mais 
de 500 alunos para o mercado de trabalho

MAURO NETO/SECOM

Escola é a primeira unidade pública do estado voltada para a área 
de Gastronomia

O Governo do Amazonas, 
por meio do Centro de Edu-
cação Tecnológica do Ama-
zonas (Cetam), já qualificou 
mais de 500 alunos para o 
mercado de trabalho com 
a Escola de Gastronomia 
Bernardo Ramos. Inaugu-
rada em junho de 2023, a 
unidade é a primeira esco-
la pública deste segmento 
no Amazonas e disponibi-
liza os cursos técnicos de 
Gastronomia, Panificação e 
Confeitaria, além de cursos 
de qualificação profissional.

Na modalidade dos cursos 
técnicos, a duração média é 
de 18 meses, preparando os 
alunos com conhecimentos 
teóricos e práticos apro-
fundados. Nos cursos de 
qualificação profissional, a 
duração média é de 3 meses, 
abordando técnicas básicas 
de cozinha, higiene e mani-
pulação de alimentos.

Formada em Gastronomia 
e lecionando atualmente o 
curso de Qualificação Pro-
fissional em Tortas Doces 
e Salgadas, a professora 
Bárbara Rocha destaca o 
comprometimento do Ce-
tam em ensinar meios para 
o aluno sair capacitado para 
ter uma renda própria.

“A gente percebe a escola 

ESCOLA DE GASTRONOMIA BERNARDO RAMOS

fazendo a diferença na vida 
desses alunos. Tentamos 
deixar o ensino de forma 
mais simples para que to-
dos consigam aprender na 
mesma medida e evoluam. 
O Cetam pensa justamente 
nisso: lá na frente, no merca-
do de trabalho. Agora, por 
exemplo, estamos focando 
nos doces e tortas para o 
Natal, onde eles vão po-
der empreender”, explicou a 
professora de Gastronomia 
do Cetam, Bárbara Rocha.

Mãe de dois filhos, Gisely 
Martins, de 35 anos, encon-
trou no curso de Qualifi-
cação Profissional em Tor-
tas Doces e Salgadas uma 

oportunidade de voltar ao 
mercado de trabalho, do 
qual está fora há 10 anos.

“Eu vi uma oportunidade 
aqui e queria algo na área 
de Gastronomia, porque 
gosto muito de cozinhar. 
Fiz primeiro um curso téc-
nico de Panificação e ago-
ra estou buscando uma 
qualificação. A partir de 
agora, quero fazer disso 
o meu meio de ganhar 
dinheiro. Quem estudar 
aqui vai ter um ambien-
te privilegiado, com uma 
ótima estrutura e profes-
sores que ajudam”, disse 
a aluna da Escola de Gas-
tronomia, Gisely Martins.



Governo do Amazonas apresenta novos 
policiais militares que vão integrar a Rocam

Nesta quinta-feira 
(31/10), o Governo 
do Estado, por meio 
da Polícia Militar do 

Amazonas (PMAM), apre-
sentou, durante formatura 
de solenidade, 12 novos 

integrantes da Companhia 
de Motopatrulhamento Tá-
tico das Rondas Ostensivas 
Cândido Mariano (Rocam). 
É a primeira vez que o 
Amazonas realiza o Cur-
so de Intervenção Rápida 
Ostensiva (I Ciro), como 
forma de facilitar a atuação 
dos policiais militares da 
unidade especializada em 
áreas de difícil acesso na 
cidade de Manaus.

O curso teve duração de 
mais de dois meses. De 
acordo com o comandante 
da Rocam, tenente-coronel 
Renan Carvalho, a formação 
faz parte dos investimentos 

É a primeira vez que o 
estado realiza o Curso 
de Intervenção Rápi-
da como forma de 
facilitar a atuação dos 
policiais militares em 
áreas de difícil acesso

SSP-AM disponibiliza plataforma Celular Seguro para 
auxiliar no programa de recuperação de telefones 

A Secretaria de Seguran-
ça Pública (SSP-AM) integra 
dois importantes programas 
voltados para a localização e 
recuperação do aparelho ce-
lular com restrição de roubo 
ou furto, o Cadastro Seguro, 
lançado em 2022, e o Recu-
peraFone, disponibilizado em 
setembro deste ano. 

Para isso, a SSP-AM reforça 
a importância de a população 
fazer o cadastro na plataforma 
Celular Seguro, que passa a au-
xiliar as ações de investigação 
do Programa RecuperaFone, 
que nos últimos 40 dias já re-
cuperou mais de 500 aparelhos 
que estavam com restrições de 
furto ou roubo em Manaus.  

O Sistema Celular Seguro foi 
desenvolvido pela SSP-AM e 
implementado em novembro 
de 2022. Por meio da ferramen-
ta, o cidadão faz um cadastro 
dos dados pessoais e do apare-
lho celular, principalmente do 
IMEI, onde, em caso de roubo 
ou furto, é possível editar as 
informações e emitir às Forças 
de Segurança um alerta caso o 
aparelho seja roubado, furtado 
ou perdido. 

Mulher é presa por torturar adolescente 
de 12 anos com queimaduras e socos

Uma mulher de 35 anos foi 
presa por torturar uma adoles-
cente de 12 anos com queima-
duras e socos, em Manaus. O 
crime aconteceu entre a noite de 
terça-feira (29) e a madrugada 
de quarta-feira (30), em um 
terreno abandonado no bairro 
Centro, Zona Sul da cidade, 
após a suspeita acusar a vítima 
de ter furtado R$ 12 mil da sua 
residência.

Segundo a titular da Delega-
cia Especializada em Proteção 
à Criança e ao Adolescente 
(Depca), Juliana Tuma, a vítima 
relatou que morou durante dois 
meses na casa da suspeita, no 
bairro Mauazinho, Zona Leste 
da capital, apesar delas não te-
rem parentesco. A adolescente 
ficou temporariamente na resi-
dência devido a um problema 
de saúde da mãe.

A vítima já estava morando 
com a mãe no bairro Centro, 
quando na noite de terça-fei-
ra, a suspeita chegou ao local, 
acompanhada de outra mulher, 
que está sendo investigada. Ela 
puxou a adolescente pelo braço 
e a obrigou a embarcar em uma 

motocicleta, levando-a para um 
terreno abandonado. Durante o 
trajeto, acusou a jovem de ter 
furtado R$ 12 mil da sua casa.

Conforme a delegada, a vítima 
negou as acusações e afirmou 
que não sabia da existência do 
dinheiro. Em resposta, a mulher 
começou a torturá-la, derreten-
do sacolas plásticas e tampas 
de marmita de alumínio para 
causar queimaduras em seus 

realizados pelo governador 
Wilson Lima.

“O governador Wilson 
Lima visa combater a cri-
minalidade, manter os ín-
dices abaixo da média. A 
gente visa também coibir 
homicídios e esse é o papel 
fundamental da Rocam: le-
var segurança à sociedade. 
As nossas motocicletas con-
seguem atravessar a cidade 
em menos de dez minutos, 
então, o tempo de resposta 
para a sociedade é mínimo”, 
disse o comandante.

“Iniciaram 31 alunos após 
o processo seletivo, e a 
partir de todas as fases de 

O curso teve duração de 
mais de dois meses

capacitação técnica, em 
virtude das exigências 
físicas, técnicas, emocio-
nais, formaram 12 policiais 
militares. A motocicleta é 
um veículo um pouco mais 
difícil de conduzir do que 
um carro, digamos assim, 
nem todos têm aptidão, 
então a exigência técnica é 
um pouco elevada, a física 
e emocional também”, ex-
plicou o coordenador.

Durante o treinamento, fo-
ram ministradas as discipli-
nas que abordam técnicas e 
táticas policiais, controle de 
distúrbios civis, pilotagem 
de alto risco, tiro policial e 

com motocicletas: escolta, 
atendimento pré-hospitalar 
tático, entre outros.

O sargento Anderson, que 
finalizou o curso com a nota 
mais alta da turma, enfatizou 
que, após 16 anos, conse-
guiu realizar o sonho de 
entrar para a Companhia de 
Motopatrulhamento.

“É a realização de um so-
nho. Daqui para a frente, 
espero mostrar o meu me-
lhor. Já tenho 16 anos na 
Polícia Militar, e desde que 
entrei para a corporação eu 
almejo essa vaga. E ela veio 
de forma honrosa e na minha 
terra”, comemorou.

CADASTRO SEGURO E RECUPERAFONE

Complementando esta ini-
ciativa, em setembro de 2024, 
o Governo do Amazonas lan-
çou o programa RecuperaFo-
ne, que integra o Núcleo de 
Investigação e Recuperação de 
Celulares (NIRC) da SSP-AM.  

“Temos esse sistema como 
uma espécie de grande cofre, 
onde o cidadão pode inserir 
seus dados e deixar guardado 
lá. Caso venha a perder o 
aparelho por qualquer inter-
corrência, ele volta a acessar 

Os dados inseridos na plataforma se-
rão acessados pelo RecuperaFone em 
casos de roubo e furto de aparelhos

braços. A adolescente também 
foi agredida fisicamente com 
socos no rosto e nas mãos.

As investigações apontam ain-
da que, em um momento de 
desespero, a menina teve a ideia 
de mentir, dizendo que poderia 
levá-las até onde estaria o dinhei-
ro. A autora então ameaçou: “se 
o dinheiro não tiver lá, vou tacar 
fogo em você” e pediu à segunda 
mulher que comprasse álcool.

MANAUS

Caso foi registrado na DEPCA
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Rocam
O governador Wilson Lima 

inaugurou, em fevereiro des-
te ano, o novo Batalhão das 
Rondas Ostensivas Cândido 
Mariano (Rocam), unidade 
especializada da Polícia Mi-
litar do Amazonas.

Como diferencial, a unida-
de conta com área de treina-
mento de padrão internacio-
nal para melhor preparação 
da tropa para incursões em 
ambientes urbanos hostis 
nas ações de combate ao cri-
me, como atuação em becos, 
vielas, igarapés e imóveis em 
busca de suspeitos de crimes, 
drogas e armas ilegais.

o sistema e nos emite o alerta, 
por meio do qual, rapida-
mente, iremos trabalhar para 
buscar e devolver esse apa-
relho”, disse o secretário de 
Estado de Segurança Pública, 
Vinícius Almeida.

Tecnologia
As duas ferramentas repre-

sentam um avanço significa-
tivo na proteção dos direitos 
da população, fortalecendo 
as estratégias de segurança 
pública. Enquanto o primeiro 
sistema aprimora a capaci-
dade de monitoramento e 
recuperação de aparelhos, o 
segundo atua nas aborda-
gens, estabelecendo um ciclo 
de combate à criminalidade 
associada ao roubo e à reven-
da ilegal de celulares.

Desta forma, aSSP-AM in-
centiva o cadastro no Sistema 
Celular Seguro, pois caso o seu 
celular seja furtado ou rouba-
do, o programa RecuperaFone 
terá mais facilidade para con-
ferir no banco de dados, loca-
lizar em tempo hábil, agilizar 
o processo de investigação e 
devolução do aparelho.

Companhia de Motopatrulhamento Tático
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honrada e valorosa corpo-
ração do Distrito Federal”, 
comentou. “Se nós tivésse-
mos um Polícia Ostensiva 
Federal, não ocorreria isto”.

Mudança nas polícias
A proposta apresentada 

também quer dar à União 
a possibilidade de atualizar 
as competências da Polícia 
Ostensiva Federal, da Polícia 
Penal e da Polícia Federal.

Além de ser responsável 
por rodovias, ferrovias e hi-
drovias federais, se a PEC for 
aprovada, a Polícia Ostensiva 

poderá, desde que autori-
zada pela União, exercer o 
policiamento ostensivo na 
proteção de bens, serviços 
e instalações federais.

A nova corporação tam-
bém poderá prestar auxílio às 
forças de segurança estadu-
ais ou distritais, quando re-
querido pelos governadores.

A PEC também propõe que 
os quadros da Polícia Osten-
siva sejam feitos por meio 
de concurso público e pela 
transformação dos cargos da 
PRF, sem prejuízo de salá-
rios e benefícios, inclusive  

dos aposentados.
Além disso, o texto amplia 

as atribuições da Polícia 
Federal, determinando que 
a corporação seja respon-
sável por apurar infrações 
penais em matas, florestas, 
áreas de preservação ou 
unidades de conservação.

A PEC também veda o con-
tingenciamento dos recur-
sos do Fundo Nacional de 
Segurança Pública e Política 
Penitenciária.

Inclusão na Constituição
A legislação em vigên-

Nova corporação pas-
saria a atuar não só em 
rodovias, mas também 
em ferrovias e hidro-
vias federais

O governo federal 
apresentou, nesta 
quinta-feira (31), a 
minuta da proposta 

de emenda à Constituição 
(PEC) que busca fixar o Siste-
ma Único de Segurança Pú-
blica (SUSP) na Constituição.

Um dos destaques do texto 
é transformar a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) em Polícia 
Ostensiva Federal.

A nova corporação passaria 
a atuar não só em rodovias, 
mas também em ferrovias e 
hidrovias federais.

O texto foi apresentado 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) e pelo 
ministro da Justiça, Ricardo 
Lewandowski, a governado-
res em reunião no Palácio 
do Planalto, e será enviado 
ao Congresso.

Durante a reunião, Lewan-
dowski declarou que a Polícia 
Ostensiva Federal poderia ter 
evitados episódios como os 
ataques de 8 de janeiro.

“Porque nós dependemos 
– eu estava no Supremo 
Tribunal Federal – da Polícia 
Militar do Distrito Federal. 
Sem nenhuma crítica, mas 
a Polícia Federal terminou 
o inquérito com relação a 
esse assunto e chegou à 
conclusão que houve gra-
ves falhas por parte desta 

Polícia Rodoviária Federal (PRF)

Hugo Motta 
reúne maioria 
formal para 
sucessão na 
Câmara dos 
Deputados

CÂMARA

Com os apoios angariados 
até a noite da quarta-feira 
(30), Hugo Motta (Republi-
canos-PB) reúne uma maioria 
formal na disputa pela presi-
dência da Câmara.

Se todos os partidos junto 
a Motta realmente votarem 
nele, ele conta com o apoio de 
312 dos 513 deputados fede-
rais. A votação, que acontece 
em fevereiro, é secreta.

As bancadas que já decla-
raram apoio a Motta para 
suceder a Arthur Lira (PP-AL) 
no comando da Câmara são:

PL: 92 deputados;
PT: 68 deputados;
PP: 50 deputados;
Republicanos: 44 deputados;
MDB: 44 deputados;
Podemos: 14 deputados.
A expectativa é que os par-

tidos que formam uma fede-
ração com o PT na Câmara 
— PCdoB e PV — também 
declarem apoio a Motta nos 
próximos dias. Ao todo, eles 
contam com 12 deputados.

A eleição interna para a 
presidência da Câmara acon-
tecerá em fevereiro do pró-
ximo ano.

A votação começa com, 
pelo menos, 257 deputados 
no plenário. Para ser elei-
to, o candidato a presidente 
precisa da maioria absolu-
ta dos votos numa primei-
ra votação ou, então, ser o 
mais votado em um eventual  
segundo turno.

Governo quer transformar PRF 
em Polícia Ostensiva Federal

cia atualmente já prevê a 
existência do SUSP, que 
foi instituído por uma lei 
ordinária de 2018.

Segundo o governo fe-
deral, a ideia da PEC é 
fixar o SUSP e o Conse-
lho Nacional de Seguran-
ça Pública e Defesa Social  
na Constituição.

O objetivo principal do 
SUSP é promover maior 
integração entre a União 
e os estados na aplicação 
das políticas de segurança 
pública e no combate ao 
crime organizado.

Roberto Cidade cobra do DNIT relatório 
detalhado sobre portos do interior do Amazonas

O desabamento de parte 
do porto da Terra Preta em 
Manacapuru (distante de 
Manaus a 68 quilômetros), 
bem como as instabilida-
des encontradas em outros 
portos do interior do Esta-
do, como em Parintins (369 
quilômetros), motivaram o 
deputado estadual Rober-
to Cidade (UB), presidente 
da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), a 
cobrar a Superintendência 
Regional do Departamento 
Nacional de Infraestrutu-
ra de Transporte (DNIT) 
a apresentar um relatório 
detalhado a respeito da si-
tuação dos portos adminis-
trados ou supervisionados 
pelo órgão no interior do 
Amazonas.

“Com a seca extrema, te-
mos visto muitos impactos 
significativos em portos do 
interior do Estado. E, como 
os portos são as portas de 
entrada para a maioria dos 
nossos municípios, é im-
prescindível que saibamos 
como o DNIT tem acompa-
nhado essa situação. Mais 
do que isso, como tem 
se comportado diante das 
dificuldades que se apre-
sentam. Além disso, quere-
mos saber se o DNIT tem 
projetado melhorias para 
os portos que estão com 
estruturas comprometi-

das”, afirmou o deputado 
presidente.

O requerimento encami-
nhado à Superintendência 
Regional do DNIT preten-
de obter informações de-
talhadas sobre o estado 
atual de cada porto sob 
a administração ou su-
pervisão do DNIT, com 
ênfase em condições es-
truturais com avaliação 
das condições físicas das 
instalações portuárias, 
identificando possíveis 
riscos e pontos de vul-
nerabilidade; capacidade 
operacional com relatório 
sobre a capacidade atu-

al dos portos em relação 
ao fluxo de passageiros 
e cargas, incluindo dados 
sobre possíveis limitações 
operacionais.

Requer ainda informa-
ções sobre projetos ou pla-
nos em andamento para a 
modernização e expansão 
dos portos, com prazos, 
etapas e orçamentos es-
timados, se aplicável; e a 
indicação das principais 
necessidades para adequa-
ção das estruturas portu-
árias, incluindo sugestões 
de ações e investimentos 
necessários para a melho-
ria dos serviços prestados.

COBRANÇA

Deputado estadual Roberto Cidade (UB), presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam)

Adjuto Afonso ressalta importância da reforma 
tributária e da manutenção das vias fluviais

Em pronunciamento na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), nesta 
quinta-feira (31/10), o depu-
tado estadual Adjuto Afon-
so (União Brasil) enfatizou a 
importância da reforma tri-
butária em andamento e a 
necessidade urgente de aten-
ção à infraestrutura fluvial na 
região amazônica.

O parlamentar ressaltou 
que todos os setores, in-
cluindo indústria e comércio, 
devem estar atentos à discus-
são da reforma tributária, que 
passará por 11 audiências, 
tendo iniciado esta semana.

“É crucial que essa reforma 
não nos prejudique e que 
nossa bancada federal, espe-
cialmente o senador Eduardo 
Braga (MDB), mantenha um 
olhar atento sobre essa regu-
lamentação”, afirmou.

Ele destacou que a econo-
mia da região é fortemente 
concentrada no Polo Indus-
trial de Manaus (PIM) e que 
a reforma tributária pode 
impactar diretamente essa 
dinâmica. “Precisamos ga-
rantir que a regulamentação 
não traga surpresas negati-
vas para o setor produtivo”, 
completou.

Vias fluviais
O deputado também abor-

dou a situação crítica das vias 
fluviais, apontando a neces-

sidade de dragagem e bali-
zamento dos rios vitais para 
o transporte de mercadorias.

“Sem a devida manuten-
ção, corremos o risco de ter 
o transporte comprometido, 
como o que ocorreu recen-
temente com uma balsa que 
ficou encalhada”, destacou.

O deputado Adjuto Afon-
so novamente solicitou uma 
ação imediata do Departa-
mento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes 
(DNIT) para que a manu-
tenção dos rios seja feita 
de forma preventiva, assim 
como é realizado o recape-
amento de estradas.

“Não podemos esperar o 

caos acontecer. A dragagem 
e a sinalização dos rios de-
vem ser uma prioridade para 
garantir que nossos produtos 
cheguem aos mercados e que 
o transporte fluvial funcione 
adequadamente”, enfatizou.

Ele finalizou reiterando a 
importância dos rios na re-
gião amazônica. “É essen-
cial que o Governo Federal 
mantenha a responsabili-
dade de tratar nossas vias 
fluviais com a atenção que 
merecem. Temos um rio que 
é a nossa principal artéria de 
transporte, e precisamos ga-
rantir que ele esteja sempre 
navegável”, concluiu.

LEGISLATIVO

Deputado Adjunto Afonso

Divulgação

Herick Pereira

Divulgação



as) e de 3,2% no ano.
Conforme o IBGE, o nível de 

ocupação, isto é, percentual de 
pessoas ocupadas com idade 
para trabalhar, alcançou 58,4% 
no período. Subiu 0,6 pontos 
percentuais em relação ao tri-
mestre anterior e cresceu 1,3 
pontos percentuais no ano. A 
taxa de ocupação também al-
cançou o maior nível da série 
histórica, iniciada em 2012.

Subutilização
A taxa de subutilização — re-

ferente às pessoas que estão 
desempregadas, trabalham 

menos do que poderia ou 
não procuram emprego mes-
mo estando disponível para 
trabalhar — foi de 15,7%. É 
a menor taxa para o terceiro 
trimestre desde 2014.

No período, o Brasil somava 
18,2 milhões de pessoas subu-
tilizadas. Recuou nas duas com-
parações: -4,4% (menos 834 mil) 
no trimestre e -9,8% (menos 2,0 
milhões) no ano.

A população desalentada — 
pessoas que não procuram em-
prego porque avaliam que não 
vão conseguir — ficou estável na 
comparação trimestral, alcan-

çando 3,1 milhões. É o menor 
resultado desde 2016, quando 
o Brasil contabilizada 3 milhões 
de pessoas nesse perfil.

Segundo o IBGE, o percentual 
de desalentados (2,7%) foi o me-
nor desde o trimestre encerrado 
em março de 2016, recuando 
0,1 p.p. no trimestre e 0,4 p.p. 
no ano.

Mercado de trabalho
No trimestre encerrado em 

setembro, o Brasil contabilizou 
53,3 milhões de pessoas traba-
lhando no setor privado, maior 
resultado para a série histórica. 

Economia

A taxa de desocupação 
no Brasil atingiu 6,4% 
no terceiro trimestre. 
Segundo o Instituto 

Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), há 7 milhões 
de pessoas desocupadas, con-
forme dados publicados nesta 
quinta-feira (31).

Este é o menor patamar para 
o período encerrado em se-
tembro desde o início da série 
histórica da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios Con-
tínua (Pnad Contínua), iniciada 
em 2012.

O percentual de desocupação 
é a segundo da série histórica 
da Pnad Contínua, só perdendo 
para o trimestre encerrado em 
dezembro de 2013 (6,3%).

A taxa do terceiro trimestre 
recuou 1,3 ponto percentual 
em relação ao mesmo perío-
do do ano passado (7,7%) e 
caiu 0,5 ponto percentual na 
comparação com o trimestre 
anterior (6,9%), encerrado em 
junho de 2024.

A população desocupada re-
cuou 7,2% no trimestre (menos 
541 mil pessoas) e 15,8% em 
12 meses (menos 1,3 milhão 
de pessoas). Segundo o IBGE, 
é o menor contingente de de-
socupados desde o trimestre 
encerrado em janeiro de 2015.

A população ocupada alcan-
çou 103 milhões no 3° trimestre, 
maior número da série histórica, 
iniciada em 2012. É uma alta de 
1,2% em relação aos três meses 
anteriores (1,2 milhão de pesso-

O percentual de desocupação é a segundo da série histórica da Pnad Contínua

O Brasil registrou 25,4 milhões 
de trabalhadores por conta pró-
pria e 5,9 milhões de trabalha-
dores domésticos. O número de 
empregados no setor público foi 
alcançou 12,8 milhões.

Segundo o IBGE, a taxa de 
informalidade foi de 38,8% da 
população ocupada, com 40 mi-
lhões. A taxa era de 38,6% no 
trimestre encerrado em junho 
e de 39,1% no mesmo período 
do ano passado.

O rendimento real habitual 
dos trabalhadores foi de R$ 
3.227. A massa de rendimento 
real habitual (R$ 327,7 bilhões) 
não teve variação significativa 
no trimestre e cresceu 7,2% 
(mais R$ 22,0 bilhões) no ano.

Vagas formais sobem 21% em 
setembro, diz Caged.

Na véspera, dados do Minis-
tério do Trabalho e Emprego 
(MTE) mostraram que o país 
criou 247 mil vagas formais de 
trabalho em setembro, alta de 
21% ante o mesmo período 
de 2023.

O saldo foi resultado de  2,16 
milhões de contratações e 1,91 
milhão de demissões, apontou o 
Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged).

No acumulado do ano, foram 
criados 1,98 milhão de empre-
gos formais, enquanto nos úl-
timos 12 meses (outubro de 
2023 a setembro de 2024) o 
valor soma 1,83 milhão.

Todas as 27 unidades da fe-
deração registraram um saldo 
positivo em setembro, com 
destaque para São Paulo (57 
mil), Rio de Janeiro (19 mil) e 
Pernambuco (17 mil). A expec-
tativa é de terminar o ano com 
um saldo positivo de 2 milhões.

Desemprego cai para 6,4% entre 
        julho e setembro, diz IBGE

Cresceu 2,2% (1,1 milhão de 
pessoas) no trimestre e 5,3% 
(2,7 milhões de pessoas) no ano.

No recorte de empregados 
do setor privado com carteira 
assinada, o Brasil registrou 39 
milhões, alta de 1,5% no tri-
mestre e de 4,3% no ano. É um 
recorde para o período.

Já o montante de emprega-
dos sem carteira assinada no se-
tor privado também foi recorde 
e somou 14,3 milhões no perí-
odo. É uma alta de 3,9% (mais 
540 mil pessoas) no trimestre 
e de 8,1% (mais 1,1 milhão de 
pessoas) no ano.
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Governador Wilson Lima reúne-se com 
representantes do comércio para debater 
regulamentação da reforma tributária

O governador Wilson Lima 
reuniu-se, nesta quarta-feira 
(30/10), com representantes do 
comércio para discutir a regu-
lamentação da Reforma Tribu-
tária, mais especificamente para 
garantir a competitividade do 
setor no Amazonas. O objetivo 
é apresentar ao Congresso Na-
cional uma proposta de redação 
que possibilite dar suporte ao 
comércio local e mantenha a 
arrecadação do estado.

“O nosso objetivo é proteger 
os interesses do estado e, ao 
mesmo tempo, garantir a arre-
cadação. Para isso, é importante 
um discurso de forma uníssona, 
de entender que os benefícios 
que o comércio tem de isenção 
do PIS/Cofins precisam ser man-
tidos e que tenha o referendo do 
Governo do Estado”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

O principal ponto levantado 
pelo setor de comércio do Ama-
zonas tem relação com o PIS/
Cofins (Programa de Integração 
Social e Contribuição para o 
Financiamento da Seguridade 
Social), hoje isentos nas ope-
rações internas.

Com a reforma tributária, a 
cobrança deixa de existir, dando 
lugar a outros dois tributos: o 
Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS) e Contribuição sobre Bens 
e Serviços (CBS), que pela regu-

lamentação da nova legislação 
não apresentam garantia de 
que estarão isentos nas opera-
ções do comércio amazonense.

Na reunião, os representantes 
do comércio alinharam pontos 
sobre a construção de uma re-
dação para atender aos interes-
ses do setor, a fim de preservar 
a receita, mantendo a isenção 
aplicada atualmente ao PIS/Co-
fins na cobrança da CBS.

O procurador-geral do Estado, 
Giordano Bruno da Costa Cruz, 
destacou que o objetivo do 
Governo do Estado, juntamente 
com os representantes do setor 
e outros poderes, é manter a 
competitividade do comércio 
interno na reforma tributária.

“Hoje em dia o comércio local 

tem a sua competitividade man-
tida em relação aos comercian-
tes de fora, e da forma como está 
hoje, com a cobrança integral da 
contribuição de bens e serviços 
para as operações internas do 
comércio no Amazonas, isso 
vai reduzir substancialmente a 
competitividade, o que pode 
gerar desemprego substancial 
na Zona Franca”, afirmou.

O debate teve a presença do 
secretário de Receita da Se-
cretaria de Estado de Fazenda 
(Sefaz), Dário Paim; o secretá-
rio de Desenvolvimento Eco-
nômico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação, Serafim Corrêa; e os 
consultores da CDL Manaus e 
da bancada federal, Thomáz 
Nogueira e Afonso Lobo.

MANUTENÇÃO DA COMPETITIVIDADE 

Governo deve apresentar nova sugestão de redação ao projeto para dar suporte 
ao setor e garantir isenção da Contribuição de Bens e Serviços ao comércio local
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Codam aprova R$ 1,3 bilhão para 
o Polo Industrial de Manaus

O Conselho de Desenvolvi-
mento do Estado do Amazo-
nas (Codam) aprovou, nesta 
quinta-feira (31/10), durante 
a 310ª reunião ordinária, 56 
projetos industriais, o maior 
número de propostas deste 
ano. Com investimentos proje-
tados em R$ 1,3 bilhão, esses 
projetos prometem gerar cerca 
de 1,6 mil postos de trabalho, 
sendo 110 de mão de obra 
remanejada, que devem for-
talecer a economia do estado 
e impulsionar o crescimento 
do Polo Industrial de Manaus.

“O poder de atração da Zona 
Franca de Manaus continua 
forte e, além disso, a equipe 
da Sedecti deu um tratamento 
intensivo à análise dos projetos. 

Portanto, são números fantás-
ticos: 56 projetos, 1,3 bilhão 
de investimentos e 1.600 em-
pregos”, destacou o secretário 
de Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (Sedecti), Sera-
fim Corrêa, que comandou a 
reunião do Codam.

A reunião do Codam trouxe 
importantes perspectivas para 
o setor industrial, com des-
taque para quatro empresas 
que fizeram investimentos sig-
nificativos e pretendem gerar 
empregos na região.

Entre elas, a Valgroup que 
pretende injetar recursos de R$ 
564,6 milhões na produção de 
tintas e vernizes para impressão 
digital, além de filmes plásti-

cos e recipientes PET, criando 
225 postos de trabalho. A Aiko 
destinará R$ 109,7 milhões à 
fabricação de dispositivos de 
telemetria e coleta de dados, 
gerando 24 vagas.

Outro destaque é a AIDC 
Tecnologia, que investirá R$ 
42,5 milhões na produção de 
repetidores de sinal Wi-Fi e 
terminais de transferência de 
débito e crédito, com pre-
visão de 134 novas vagas. 
Por fim, a Intelbras focará na 
produção de receptores de 
multimídia OTT para serviços 
de assinatura, com investi-
mento de R$ 4,8 milhões e 
geração de 117 empregos.

Balanço
No evento, a Sedecti apre-

sentou um panorama do Polo 
Industrial de Manaus (PIM), 
conforme dados da Superin-
tendência da Zona Franca de 
Manaus (Suframa). Entre ja-
neiro e agosto de 2024, o PIM 
alcançou um faturamento de 
US$ 25,2 bilhões, uma alta de 
8,3% em comparação com o 
mesmo intervalo de 2023 (US$ 
23,3 bilhões).

Em 2024, já foram aprova-
dos 212 projetos pelo Codam, 
demonstrando uma tendência 
positiva e consistente, com 5,2 
mil novos postos de trabalho e 
R$ 5,5 bilhões de investimen-
tos industriais.

INVESTIMENTOS 

Durante a 310ª reunião ordinária do conselho, foram aprovados 56 
projetos industriais, o maior número de 2024
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Caixas para guardar o ce-
lular e perda de pontos 
em avaliações são al-
gumas das estratégias 

usadas para que estudantes não 
se distraiam nas salas de aula 
com os celulares pela Escola 
Estadual de Educação Profis-
sional Jaime Alencar de Oliveira, 
em Fortaleza. A escola recebeu 
nesta quinta-feira (31) a visita 
dos ministros da Educação que 
participaram dos encontros do 
G20 nesta semana.

Apesar de alguns estados e 
municípios já restringirem o 
uso dos aparelhos nas esco-
las, o Brasil busca uma norma 
nacional para regular o uso de 
smartphones e outros apare-
lhos eletrônicos. 

Para a estudante Débora de 
Paula, do 1º ano do ensino 
médio da escola, a restrição é 
bem-vinda. “O celular para fins 
educativos pode ser muito bem 
utilizado, mas a gente tem que 
ter certos cuidados para que a 
gente não distorça um pouco 
o uso dele. Até porque a gente 
tem que estar atento ao que o 
professor está falando. A gente 
quer prestar atenção ao conteú-
do que está sendo dado, que é 
aquilo que a gente vai usar para 
a nossa vida”.

Débora cursa na escola pro-
dução audiovisual. Ela conta que 
no curso a estratégia é tirar nota 
de quem usa o aparelho indevi-
damente. “Tem essa outra nota, 
que é a nota de perfil, que a 
gente começa com 10 pontos e, 
dependendo de alguns pontos, 
a gente vai perdendo. Um deles é 
o uso indevido do celular. Então, 
aqui a gente tem esse incentivo 
de não usar o celular durante a 
sala de aula, a não ser quando 
o professor está pedindo”.

Isso ajuda a própria estudante 
a controlar o uso também fora da 
escola. Na casa dela, ela instituiu 
até para os pais a regra de usar 
o celular só até as 22h.

O uso da tecnologia nas escolas é tema de debate nos encontros internacionais

os países. Em países de alta 
renda, oito em cada 10 adultos 
conseguem enviar um e-mail 
com um anexo, mas em países 
de renda média, como o Brasil, 
apenas 3 em cada 10 adultos 
são capazes de fazer isso.

Segundo o diretor do relató-
rio GEM, Manos Antoninis, uma 
das mensagens mais impactan-
tes do relatório é a queda na 
aprendizagem dos estudantes 
em todo o mundo. De acordo 
com ele, essa queda começou 
a ser observada em 2010, antes 
mesmo da pandemia. Entre as 
razões para que isso ocorra, 
sobretudo em países de renda 
alta e média, como o Brasil, está 
o uso de tecnologia nas escolas.

“É irônico porque todos es-
ses que vendem a tecnologia, 
prometem que a tecnologia 
melhora a aprendizagem. A 
realidade é que quando há 
um melhoramento, é só para 
muito poucos. Para a maioria 
dos alunos, há um efeito ne-
gativo”, disse.

Regras nacionais
Nesta quarta-feira (30), a Co-

missão de Educação da Câmara 
dos Deputados aprovou o pro-
jeto de lei 104/2015, que proíbe 
o uso de celular e de outros 
aparelhos eletrônicos portáteis 
nas salas de aula de escolas 
públicas e particulares, inclusive 
no recreio e nos intervalos entre 
as aulas.O projeto segue para 
a Comissão de Constituição e 
Justiça. 

Pelo PL, o celular pode ser 
usado apenas para atividades 
pedagógicas, ou seja, orienta-
das pelos professores, nos anos 
finais do ensino fundamental, 
do 6º ao 9º ano e no ensino 
médio. Já nos anos anteriores, 
na educação infantil e nos anos 
iniciais do fundamental, do 1º 
ao 5º ano, o uso fica proibido.  
O texto, no entanto, permite 
ainda o uso do aparelho para 
fins de acessibilidade, inclusão 
e condições médicas.

Escolas buscam soluções para regular 
         o uso de celular pelos alunos

A estudante Lua Clara tam-
bém está no 1º ano de produção 
audiovisual e, da mesma forma, 
tenta controlar o uso do apare-
lho. “Justamente para não sugar 
a sua energia. Porque às vezes 
uma adolescente fala ‘nossa, eu 
estou tão cansado, com dor de 
cabeça’. Porque foi dormir às 
2h da manhã e estava jogando 
um jogo. Então, é controlar, mas 
se adaptar também”, defende.

Já no curso profissional de ele-
tromecânica, a estratégia é guar-
dar os aparelhos dos estudantes, 
conta Allan Sousa, estudante do 
2º ano do ensino médio.

“Eu uso o celular quando o 
professor permite, inclusive na 

minha sala de aula”, diz. “O nosso 
diretor de turma, ele conversou 
com os pais e eles aceitaram fazer 
uma caixinha onde a gente colo-
ca os nossos celulares. E a gente 
só pega se o professor permitir, 
quando a gente for usar para 
poder fazer atividade mesmo”.

Ele também apoia a restrição 
do aparelho. “O celular é um dos 
principais motivos para distrair o 
aluno em sala de aula. Imagina, 
o aluno está tendo uma aula 
sobre alguma coisa, aí aparece 
uma notificação do celular que, 
às vezes, pode ser mais interes-
sante do que a aula que ele está 
tendo em si”, diz o estudante.

O diretor da escola, Kamillo 

Silva, diz que a instituição busca 
um equilíbrio. “A ideia é usar as 
tecnologias com sabedoria”, diz. 
“Se há uma competição muito 
grande com a questão relacio-
nada à atenção, que o celular 
seja diminuído. Se a gente pode 
utilizar como recurso para a 
resolução de problemas, como 
é o caso da educação profis-
sional e do ensino médio, que 
ele seja mais liberado. Então, 
talvez o desafio seja encontrar 
esse equilíbrio. Para nós, para o 
ensino híbrido, é mais um espa-
ço, é mais uma ferramenta para 
a resolução do problema, para 
a aprendizagem, para a devo-
lutiva das atividades também”.

Tecnologia no mundo
O uso da tecnologia nas es-

colas é tema de debate nos 
encontros internacionais que 
ocorrem essa semana em For-
taleza. Foi discutido tanto nos 
encontros de educação do G20, 
que terminaram nessa quarta-
-feira (30), quanto na Reunião 
Global de Educação (GEM, na si-
gla em inglês), organizada pela 
Organização das Nações Uni-
das para a Educação, a Ciência 
e a Cultura (Unesco), que co-
meçou nesta quinta-feira (31).

O relatório de Monitoramen-
to Global da Educação (GEM) 
2024 aponta que o uso da tec-
nologia é muito desigual entre 

Diplomatas do mundo todo calculam 
próximas medidas sobre Maduro

A Venezuela convocou seu 
embaixador no Brasil, Ma-
nuel Vadell, para consultas, 
sinalizando uma escalada nas 
tensões diplomáticas entre os 
dois países. A medida foi to-
mada em resposta ao que 
o governo venezuelano, co-
mandado por Maduro, cha-
mou de “grosserias” por parte 
do governo brasileiro.

Segundo o analista sênior de 
assuntos internacionais Améri-
co Martins, essa ação tem im-
plicações significativas. “Clara-
mente é uma crise diplomática”, 
afirma Martins. “Quando você 
retira o embaixador, mesmo 
que seja apenas para consul-
tas, isso é diferente de retirar 
o embaixador completamente, 
que é o último passo antes 
de você eventualmente romper 
relações com o país.”

A decisão de Caracas foi pro-
vocada pela postura brasileira 
de vetar a entrada da Venezuela 
no grupo Brics, composto por 
grandes economias em desen-
volvimento. Este movimento 
não apenas instaura uma crise, 

mas também encerra qualquer 
possibilidade de diálogo com 
o regime de Nicolás Maduro.

Impactos e perspectivas
Martins destaca que vários 

países depositavam esperan-
ças no diálogo mediado pelo 
Brasil para amenizar as ten-
sões internas na Venezuela. 
“Agora eles não veem essa 
esperança de forma nenhu-
ma”, explica o analista.

O Itamaraty, por sua vez, não 
pretende retaliar neste momen-

to, optando por não retirar a 
embaixadora brasileira de Ca-
racas. No entanto, espera-se 
um significativo esfriamento nas 
relações bilaterais.

Internamente, a oposição 
venezuelana também perde 
uma pequena esperança de 
mudança. Martins conclui: 
“Neste momento, diplomatas 
não só do Brasil, mas de vários 
outros lugares do mundo, vão 
fazer cálculos de quais seriam 
as próximas medidas com re-
lação ao Maduro.”

TENSÕES DIPLOMÁTICAS 

Analista Américo Martins avalia impactos da decisão de Maduro após veto 
do Brasil à entrada da Venezuela no BRICS e discute perspectivas futuras
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Número de lares urbanos com internet 
passou de 13% para 85% em 20 anos

Nas residências em áreas urba-
nas do Brasil, 85% têm acesso à 
internet. Nas áreas rurais, o índice 
é de 74%. Os dados fazem parte 
da pesquisa TIC Domicílios, reali-
zada pelo Centro Regional para 
o Desenvolvimento de Estudos 
sobre a Sociedade da Informação 
(Cetic.br), vinculado ao Comitê 
Gestor da Internet no Brasil.

Este ano, o estudo completa 20 
anos. A série histórica sobre aces-
so a tecnologias da informação 
e comunicação em domicílios e 
suas formas de uso pela popu-
lação com 10 anos de idade ou 
mais apresenta um retrato da 
transformação da conectividade 
no Brasil, considerando que em 
2005 apenas 13% das residências 
em áreas urbanas, por exemplo, 
tinham acesso à rede.

Divulgada nesta quinta-feira 
(31) durante a 10ª edição da 
Semana de Inovação, promo-
vida pela Escola Nacional de 
Administração Pública (Enap), a 
série histórica mostra que, há 
20 anos, 24% dos habitantes de 
áreas urbanas eram usuários da 
rede. Este ano, o índice alcançou 

86%, indicando um total de 141 
milhões de pessoas conectadas 
ao ambiente digital.

Se considerado o conceito am-
pliado de usuário de internet, 
que abarca quem informou não 
ter acessado a rede, mas realizou 
atividades online pelo celular, o 
índice sobe para 90%. 

“Em seus anos iniciais, a pes-
quisa investigava exclusivamente 
domicílios e usuários de áreas 
urbanas. Agora, a comparação 
foi feita com base nesse recorte”, 

explica o Cetic.br.
Em duas décadas a coleta de 

dados revela que o país passou 
de um a cada oito domicílios 
com internet para sete a cada 
oito domicílios conectados. A 
forma de acesso também mu-
dou: em 2008, usuários se co-
nectavam mais via lan houses 
ou internet cafés e utilizando 
computadores. Atualmente, 
quase todos se conectam 
de seus domicílios utilizando  
um smartphone.

CONECTADOS

Nas áreas rurais, o índice é de 74%

DIVULGAÇÃO

Brasil busca uma nor-
ma nacional para tec-
nologias na sala de 
aula
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A terceira edição do 
evento foi marcada 
por um universo in-
clusivo e apresentou 
performances de mú-
sicos e artistas PcDs

O Teatro Amazonas foi o 
palco de um universo 
inclusivo com a tercei-
ra edição de mais um 

espetáculo artístico reunindo 
os alunos do Liceu de Artes e 
Ofícios Cláudio Santoro e a Or-
questra de Violões do Amazo-
nas (Ovam). Com o tema “Canto 
Brasileiro: Ritmos e Cores pela 
Inclusão”, o evento aconteceu 
na noite de quarta-feira (30/10), 
com a atuação da equipe da 
Biblioteca Braille do Amazonas, 
do Coral da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), da 
Associação de Pais e Amigos 
do Down no Amazonas e de 
estudantes da escola estadual 
Augusto Carneiro.

Em uma noite marcada pela 
celebração da inclusão e da 
diversidade artística, o evento 
promovido pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, reuniu diversos talen-
tos sob a condução de Davi 
Nunes, diretor do Liceu de Artes 
e Ofícios Cláudio Santoro.

O recital apresentou dança, 
canto, performances dos músi-
cos e artistas PcD. Davi Nunes 
destaca a importância de even-
tos como esse para desenvolver 
a inclusão social e a represen-
tatividade nos espetáculos. “É 
um trabalho que realizamos 
com muita alegria e satisfação, 
pois é uma oportunidade para 
que essas pessoas possam ex-
pressar seus talentos”, afirmou 
Nunes, ressaltando o apoio e a 
perseverança dos familiares e 
dos próprios artistas, que en-
frentam desafios e obstáculos 
com resiliência para fazer parte 
de um momento de celebração 
e união.

A performance artística foi en-
riquecida pela atuação do baila-
rino Thiago Costa, dos cantores 
Rafael Alma e Lucas Matheus, 
dos percussionistas Rosinaldo 
Fernando e Allen Matheus, do 
saxofonista Hanerson e, na lei-
tura de poesia, pela jovem artista 
Gabrielly Braz.

O recital apresentou dança, canto, performances dos músicos e artistas PcD

Amazonas Filarmônica estreia com projeto “Vivência Cultural com os 
                                                 Corpos Artísticos do Amazonas”DIVULGAÇÃO

A primeira escola a receber o projeto, a EE Cid Cabral da Silva, no bairro Cidade Nova

O projeto Vivência Cultura com 
os Corpos Artísticos do Amazo-
nas teve a sua estreia com os alu-
nos na Escola Estadual Cid Cabral 
da Silva, no bairro Cidade Nova, 
zona norte da capital. A iniciativa, 
que propõe a interação entre os 
corpos estáveis do Governo do 
Amazonas e a comunidade estu-
dantil, foi realizada na quarta-feira 
(30/10). Idealizado pela Central 
de Artes e Educação da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa, 
em parceria com a Secretaria 
Estadual de Educação, o Vivência 
Cultural iniciou o calendário de 
apresentações com a renomada 
Amazonas Filarmônica.

O secretário de Cultura e 

ESTREIA

‘Ritmos e cores pela inclusão’: As artes sem 
diferenças no palco do Teatro Amazonas

Sheila Campos, assessora do 
setor de Acessibilidade, revelou 
que a terceira edição do evento 
trouxe um musical inovador, 
pensado para valorizar as cores 
e a essência da arte brasileira. 
Dentro deste contexto, o espe-
táculo contou com um cenário 
inspirado no movimento mo-
dernista, com elementos como 
o cavaquinho, o coqueiro e 
diversas referências visuais. “Há 
três anos, trazemos esse espe-
táculo ao Teatro Amazonas, 
que já se tornou parte do nosso 
calendário. Vamos continuar!”, 
afirmou Sheila, idealizadora  
do evento.

Universo inclusivo
A inclusão e a diversidade, in-

centivadas pelo projeto, foram 
evidenciadas logo na entrada 
do Teatro Amazonas, onde 

artistas receberam o público 
vestidos com trajes inspirados 
no carnaval brasileiro — com re-
ferências ao carimbó, beiradão, 
tudo muito brasileiro e diverso. É 
o que destaca Juliana Mascarini, 
coordenadora do Núcleo de 
Artes Visuais e responsável pela 
cenografia e figurino do elenco.

“Decidimos incluir toda a nos-
sa brasilidade, nossa música e 
linguagens artísticas. Transfor-
mamos tudo isso em elementos 
no espetáculo”, disse Juliana.

Também no hall, uma imersão 
sensorial e interativa envolveu 
o público com exposições de 
obras criadas por alunos do 
Liceu de Artes, muitos deles 
com deficiência, onde pude-
ram mostrar seus talentos  
e habilidades.

“A arte possibilita um en-
contro com outros mundos, 

oferecendo a inclusão para 
todos nós”, refletiu o instrutor 
de Arte Visual do Liceu, Fran-
cisco Santos. “Esse espetáculo é 
um presente, com talentos que 
celebram o que há de melhor 
na diversidade e na inclusão”, 
expressou Francisco.

As exposições incluíram ma-
teriais pedagógicos da Biblio-
teca Braille, produzidos com 
desenhos a lápis de cor e grafite, 
além de jogos interativos, entre 
os quais, os temáticos citando 
clássicos como, “João e o Pé de 
Feijão” e “Harry Potter”, adapta-
dos ao sistema de leitura tátil.

Quem retornou ao palco do 
teatro pela terceira vez foi o 
bailarino Thiago Costa, de 20 
anos, estudante do 4º perío-
do de Licenciatura em Dança 
da Universidade Estadual do 
Amazonas (UEA). Thiago é um 

multiartista, que participou an-
teriormente do espetáculo ‘Pin-
dorama: Uma viagem inclusiva 
ao folclore brasileiro’. Para ele, 
voltar ao palco foi um marco 
na sua carreira, onde ele pode 
dançar, cantar e interpretar. “Foi 
a primeira vez fazendo algo 
além de apenas dançar”, res-
saltou o bailarino, que também 
sonha em participar do Festival 
Folclórico de Parintins.

No palco, a jovem Ester da 
Costa, de 12 anos, encantou a 
plateia ao interpretar a música 
‘Renovação’. Ela ressaltou que o 
espetáculo foi especial porque 
destacou a união entre pesso-
as com diferenças únicas. “A 
intenção é a inclusão, é reunir 
as pessoas, mesmo sendo todas 
diferentes. Para mim, foi mara-
vilhoso”, afirmou a cantora.

Outro grande destaque da 

Economia Criativa em exercí-
cio, Candido Jeremias, falou da 
emoção de participar do evento 
na escola onde cursou o ensino 
médio e proferiu palavras de in-
centivo àqueles que vislumbram 
carreira artística.

“O projeto Vivência Cultura 
traz os corpos artísticos, mos-
trando que é possível viver da 
arte no estado. O projeto é uma 
oportunidade para os jovens que 
estão indo para a universida-
de procurarem, por exemplo, a 
UEA, que oferece cursos artís-
ticos. Tem também o Liceu de 
Artes e Ofício Claudio Santoro, 
para muitos, o primeiro contato 
com as artes”, disse o secretário. 

“É um dia totalmente diferente, 
não é um concerto no Teatro 
Amazonas. É uma oportunidade 
para dialogar com os músicos e 
aprender um pouco mais sobre 
as artes”, complementa.

Considerando o público-alvo, 
especialmente de alunos do en-
sino médio, a iniciativa também 
representa uma tentativa de 
aproximar a comunidade es-
tudantil aos corpos artísticos e 
torná-los cada vez mais aces-
síveis. “Se de alguma forma 
estávamos um pouco distantes, 
a partir de agora queremos 
poder acessar mais escolas e 
mostrar para eles que ser artista 
no Amazonas é profissão.

David Martins/Secretaria de Cultura e Economia Criativa

noite foi Allen Matheus, bate-
rista e aluno do Liceu de Artes, 
que fez sua estreia no palco do 
Teatro Amazonas. “A energia 
hoje foi muito boa. Foi uma 
apresentação excelente, com 
pessoas maravilhosas. Tenho 
o prazer de estar no Cláudio 
Santoro, aprendendo e com-
partilhando com todos”, com-
pletou o percussionista.

A preparação do espetáculo 
foi fundamentada na experi-
ência de cada aluno, aliada à 
orientação dos professores e 
coordenadores do Liceu de Ar-
tes e Ofícios Claudio Santoro, 
assim como as coreografias, 
construídas com base nas aulas 
e experiências dos alunos, valo-
rizando as habilidades, inspira-
das nas danças populares como, 
o carimbó, o samba, xaxado, 
baião e xote.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação
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Medida inédita da 
FPF levanta discus-
sões sobre reflexo 
das ações de torcidas 
organizadas do Brasil

A recente proibição 
da torcida Mancha 
Verde nos estádios 
pela Federação 

Paulista de Futebol (FPF) 
após uma emboscada con-
tra torcedores do Cruzeiro 
trouxe à tona discussões 
sobre segurança nos está-
dios, além do reflexo disso 
nas organizadas do futebol 
brasileiro.

De acordo com especia-
listas, a medida reflete uma 
postura mais rigorosa das 
federações contra a violên-
cia no futebol. Renata Man-
sur, presidente do Tribunal 
de Justiça Desportiva do Rio 
de Janeiro, explica a inten-
ção da FPF.

“A repressão é fundamen-
tal diante da gravidade dos 
atos, especialmente quando 
vão além das praças espor-
tivas e se configuram como 
crimes”, pontua, destacan-
do que o caso vai além 
da competência da justiça 
desportiva.

“Não creio que (a medida) 
tenha sido mais drástica. Eu 
penso que medida é corre-
ta, considerando que parece 
ter restado comprovado que 
foi uma emboscada no caso 
concreto. Não foi apenas 
uma briga entre torcidas, 
o que, por si só, já seria 
grave, mas uma armadilha 
preparada e pensada. Por-
tanto, a ação do MP, do 
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Brasil ganha mais uma vaga e 
domina o Super Mundial de Clubes

Vasseur diz que batalha entre Verstappen e 
Norris é “situação perfeita” para a Ferrari

“Desde que todos estejam 
concentrados em Max e 
Norris, isso é perfeito para 
nós”, disse Vasseur Botafogo garantiu vaga inédita 

para a final da Libertadores

A classificação do Botafogo 
para a final da Libertadores 
garantiu mais uma vaga para 
o Brasil no Super Mundial de 
Clubes. O torneio da Fifa será 
disputado no meio de 2025 
nos Estados Unidos.

O Glorioso perdeu por 3 a 1 
para o Peñarol nesta quarta-
-feira (30) no Uruguai, mas 
avançou para a decisão após 
5 a 0 no jogo de ida. Com 
isso, Botafogo e Atlético-MG, 
que passaram do River Plate, 
decidem o título continental.

A final da Libertadores 2024 
será no dia 30 de novembro 
no Mâs Monumental, em 
Buenos Aires, Argentina.

Brasil dominante no Su-
per Mundial

Com quatro vagas garanti-
das, o Brasil se torna o país 
com mais representantes no 
torneio dos EUA. Além do 
campeão da Libertadores 
deste ano, Palmeiras, Fla-
mengo e Fluminense tam-
bém estão no torneio por 
conta dos títulos continen-
tais de 2021, 2022 e 2023 
respectivamente.

Em segundo lugar no 
ranking de mais represen-
tantes está o México, com 
três times: Monterrey, León 
e Pachuca.

A Ferrari entrou de vez 
na briga pelo título de 
construtores da Fórmula 1 
com as vitórias nos GPs 
dos Estados Unidos e do 
México. A equipe italiana 
assumiu a vice-liderança do 
Mundial com 537 pontos 
e está apenas 29 atrás da 
McLaren.

Os grandes triunfos de 
Charles Leclerc e Carlos 
Sainz em Austin e na Cidade 
do México, respectivamen-
te, foram ofuscados pelas 
batalhas entre Max Vers-
tappen e Lando Norris. Os 
dois postulantes ao título 
de pilotos se estranharam 
na pista nas duas etapas 
e abriram caminho para o 
time de Maranello reagir 
no campeonato.

Na visão de Frederic Vas-
seur, a rivalidade crescente 
entre o holandês e o britâni-
co cria um cenário perfeito 
para a Ferrari se manter na 
batalha pelo título.

“Desde que todos este-
jam concentrados em Max 
e Norris, isso é perfeito 
para nós”, disse o chefe 
da Ferrari. “Você pode se 
concentrar na luta entre 
Toto [Wolff, chefe de equi-
pe da Mercedes] e Christian 
[Horner, chefe de equipe 
da Red Bull], entre Zak 

SUPER MUNDIAL DE CLUBESFÓRMULA 1

Os 31 times já classificados 
para o Super Mundial

América do Sul (6 vagas)
Palmeiras – Campeão da Li-

bertadores de 2021
Flamengo – Campeão da 

Libertadores de 2022
Fluminense – Campeão da 

Libertadores de 2023
River Plate (Argentina) – via 

ranking.
Boca Juniors (Argentina) – via 

ranking.

Europa (12 vagas)
Chelsea – Inglaterra
Real Madrid – Espanha
Manchester City – Inglaterra
Porto – Portugal
Benfica – Portugal
Inter de Milão – Itália
Paris Saint-Germain – França
Bayern de Munique – Ale-

manha
Borussia Dortmund – Ale-

manha
Juventus – Itália
Atlético de Madrid – Espanha
RB Salzburg – Áustria

Américas do Norte e Cen-
tral (4 vagas)

Monterrey – México
Seattle Sounders – EUA
León – México
Pachuca – México

África (4 vagas)

[Brown, CEO da McLaren] 
e Christian, entre Lando e 
Max, entre qualquer coisa 
– desde que estejamos fora 
do radar, isso nos permite 
estar totalmente focados 
no que estamos fazendo, 
na equipe, nos pilotos”.

“Essa é uma situação per-
feita para nós. Acho que 
vocês [a mídia] terão muito 

Al Ahly – Egito
Wydad Casablanca – Mar-

rocos
Espérance – Tunísia
Mamelodi Sundowns – Áfri-

ca do Sul

Ásia (4 vagas)
Al-Hilal – Arábia Saudita
Urawa Red Diamonds – Ja-

pão
Ulsan Hyundai – Coreia do 

Sul
Al Ain – Emirados Árabes

Oceania (1 vaga)
Auckland City – Nova Ze-

lândia

País-sede (1 vaga)
Inter Miami – EUA

a dizer sobre Max e Lando, 
serão as manchetes e isso é 
bom para nós. Somos cla-
ros, estamos concentrados 
no que estamos fazendo, 
no carro, na gestão da equi-
pe. [Podemos] fazer corrida 
após corrida e não pensar 
no futuro global – acho 
que está valendo a pena”, 
finalizou.

Proibição da Mancha Verde: especialistas 
analisam impactos no futebol brasileiro

Juiz e da federação foram 
proporcionais à gravidade 
do caso. Eu creio que o pul-
so firme será sempre uma 
tendência. Não podemos 
mais permitir a violência no  
futebol”, acrescenta.

Palmeiras pode sofrer 
algo com o caso?

Para Higor Maffei Bellini, 
presidente da Comissão de 
Direito Desportivo da OAB 
Butantã, o incidente não 
deve afetar diretamente o 
Campeonato Brasileiro. Ele 
esclarece que a ocorrência 
fora do estádio afasta a 

possibilidade de punições 
esportivas ao Palmeiras.

“A competição segue nor-
malmente, e o Palmeiras, 
por sua vez, não pode ser 
penalizado, já que não há 
vínculo legal entre o clu-
be e a torcida”, argumenta 
o especialista. Bellini ain-
da reforça que a utilização 
de símbolos do clube pela 
torcida não estabelece uma 
relação formal.

O especialista em direito 
esportivo Andrei Kampff re-
força que o ocorrido fora do 
ambiente esportivo impede 
punições ao clube no âmbito 

desportivo. “Não há ação ou 
omissão do Palmeiras nesse 
caso”, explica. No entanto, 
Kampff acredita que o in-
cidente exige uma reflexão 
ampla sobre a responsabi-
lidade do esporte no com-
bate à violência e sugere 
uma paralisação breve do 
Campeonato Brasileiro para 
esse debate.

Enquanto isso, Belli-
ni enxerga essa postura 
como um retorno às san-
ções da década de 1990, 
quando torcidas organi-
zadas enfrentaram restri-
ções e até extinções.
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Ex-jogador 
do Valencia 
morre em 
consequência 
das chuvas 
que atingiram 
a Espanha

INUNDAÇÕES

As consequências das 
inundações que mataram 
mais de 150 pessoas na 
Espanha também chegaram 
ao mundo do futebol. José 
Castillejo, ex-jogador do 
Valencia, morreu em con-
sequência do DANA, fenô-
meno climático que atingiu 
em cheio a região.

As autoridades não deram 
mais detalhes sobre a morte 
do ex-atleta de 28 anos, mas 
clubes espanhóis lamenta-
ram a tragédia.

“O Valencia lamenta pro-
fundamente a morte de José 
Castillejo, vítima dos desas-
tres da DANA. Castillejo fez 
parte da Academia do Va-
lencia até a fase juvenil e já 
jogou em diversas equipes 
da Comunidade Valenciana”, 
postou o clube espanhol em 
suas redes sociais.

Tempestade histórica
A DANA que aconteceu 

nesta semana foi uma das 
três tempestades mais in-
tensas do último século na 
região de Valência, afirmou 
Ruben del Campo, porta-voz 
da agência meteorológica 
nacional da Espanha.

“As previsões estavam de 
acordo com o que aconte-
ceu. Mas, em uma área entre 
Utiel e Chiva, na província 
de Valência, a precipitação 
excedeu 300 litros por metro 
quadrado”, destacou.

“Essa pode ser a demons-
tração de que haverá um en-
durecimento das questões 
relacionadas às ações da 
organizadas, talvez até em 
razão da criação de arenas, 
que prezam pela presença 
de torcedores sentados, que 
estão para assistir ao jogo no 
conforto da sua cadeira, não 
gritando e pulando como 
acontece nas organizadas”.

Além da proibição, a Jus-
tiça já solicitou a prisão de 
seis membros da Mancha 
Verde, incluindo o presi-
dente e o vice-presidente 
da torcida organizada.

Mancha Verde não pode entrar em estádios de São Paulo

JEFFERSON AGUIAR
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A conselheira-presidente 
do Tribunal de Contas do 

Estado do Amazonas, Yara 
Amazônia Lins durante o 

Ciclo de Palestras “Mulheres 
em Foco”, evento dedicado 

à saúde e valorização 
feminina, em celebração ao 
Outubro Rosa, no TCE-AM

Marly Capote, a aniversariante Norma Araújo e Ana Ruth Fernandes, na 
comemoração no Restaurante Caramuri

Marilene Paschoal 
e Renato Araújo, 

no evento que 
movimentou o 

Restaurante Caramuri

 Jussara Pordeus, a conselheira-presidente Yara Amazônia Lins, Grace 
Benayon e Yomara Lins, no evento em comemoração ao Outubro Rosa, 

no TCE-AM

Maria Mestrinho, Lucinha Bittencourt e Arlélia Gusmão, no jantar em 
torno do aniversário de Norma Araújo, no Vieiralves

O prefeito David Almeida casou-se com a linda 
Izabelle Fontenelle, durante elegante cerimônia 
civil, no início da semana. Felicidades ao casal! 

Ana Ruth Fernandes 
com o irmão Eliezer 
Fernandes, este 
aniversariando e 
reunindo amigos, no 
jantar do Barollo

. Um total de 16 alunos da rede munici-
pal de ensino se destacou, nacionalmente, 
na Olimpíada Nacional de Ciências (ONC) 
deste ano.

. O grupo conquistou quatro medalhas 
de ouro, três de prata, quatro de bronze 
e cinco menções honrosas. Em compa-
ração às edições anteriores, as escolas 
da Prefeitura de Manaus registraram um 
aumento significativo de 30% no número 
de inscrições.

. Uma das unidades de destaque da 
Secretaria Municipal de Educação (Se-
med) foi a escola municipal Professora 
Noemia Santana do Nascimento da Costa, 
que teve alunos que se sobressaíram em 
provas de conhecimento científico, espe-
cialmente em astronomia, biologia, física, 
história e química.

. A Assembleia Legislativa do Estado do 
Amazonas está convidando para sessão es-
pecial de homenagem no próximo dia 4 de 
novembro.

. A solenidade será para a entrega do Títu-
lo de Cidadã do Amazonas à secretária de 
Saúde, Nayara de Oliveira Maksoud Moraes, 
conforme aprovação de Lei de autoria do 
deputado Dr. Gomes.

. Evento marcado para às 10 horas no Ple-
nário Ruy Araújo.

. Em celebração ao Outubro Rosa, o Tribu-
nal de Contas do Amazonas (TCE-AM) pro-
moveu, no início da semana, o Ciclo de Pa-
lestras “Mulheres em Foco”, evento dedicado 
à saúde e valorização feminina.

.  Em parceria com a Diretoria de Saúde 
(Disau) e a Ouvidoria da Mulher do TCE-AM, 
o evento reuniu servidoras e representantes 
de diferentes órgãos, promovendo debates 
sobre prevenção, diagnóstico precoce e o 
protagonismo da mulher na sociedade.

. A abertura contou com uma apresentação 
do Coral Feminino do TCE-AM, interpretando 
“Feminino Coração de Deus”, de Erasmo Car-
los. A conselheira-presidente Yara Amazônia 
Lins, a primeira mulher a presidir o TCE-AM, 
destacou o papel do autocuidado na vida das 
mulheres. “A força da mulher está também 
na capacidade de reconhecer quando precisa 
cuidar de si mesma”, disse, acrescentando 
que o autocuidado é fundamental para uma 
liderança sustentável. Aplausos!

. Aniversariante desta sexta-feira, Ana 
Laura Muller ganha festa produzidíssima 
para comemorar a data, no Village Festas.

. O evento, que deverá ser um dos mais 
bonitos da temporada, ganha assinatura da 
exímia arquiteta Cristine Frota, que assina 
o projeto de ambientação da noite, com 
ênfase em seus 15 anos.

. Ana Laura receberá os convidados ao 
lado dos pais, Érika e Rubem Neto. Festão!

Olimpíada de Ciências

Homenagem

“Mulheres em Foco”

Début
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